画期的な研究成果 『中国共-1972.08.27 「產党史資料集』 「今週の日本

> 国際的意義をもつものであると る間切的な作業として歴史的・

でに例がなく、研究分野におけ

политинатинатинатинатинатинатина

いっても誇脱ではない。関係省

は、毛沢東をはじめ中国共産党 いるだろうからである。第二に とを諸外国の研究者は切望して

期的な研究成 日本国際問題研究所中国部会編

中国共産党史資料集

近年、中国共産党史の研究

全12

を迎えたが、この党が一致して めて困難な作業であるといえよ 次的な資料の開集は、またきわ に、中国共産党史に関する第一 今日にいたっていることのため 激動の語局面に身をさらしつつ 災難だは、昨年、例立五十四年 つある。そうしたなかで、中国 は、国際的にも著しく進展しつ 学呼讯的、山極晃氏らをはじめ であるが、外務省の協力援助に されただけであり、今日統刊中 不質料派は、また四発金で刊行 ってなざれた本資料火である。 さらに数名の若手研究者)によ 研究集団(術際液青)峰井昇三、 際問題研究所中国部会に拠った ここに出現したのが、日本国

ゲーテ(1749年8月28日

ある。これほどの作業は、中国

欧、ソ連などの研究者にまで窓

基マ

が開かれるからであり、そのこ

832年3月22日)の全

五日」に記録されていることば 第三部の二八三〇年一月二十

このことばもゲーテがソレに語

哲学、科学の本を、小説と同じ の人が予習や予備知識の必要な

いたメモに基づく部分があり、

引を付してここに刊行されつつ を翻訳採録したうえ、資料目 を網加し、そのうちの病本資料 前後から一九四五年までの期間 た膨大な資料は、ほぼ五四近助 て広く国内、国外から集められ **欧、年娄、主要文献一覧表、梁** よっておよで十年の歳月を吸し

ることによってアメリカ、西 であるだけに、その多くは原文 る者)に第一義的に必要なもの が読めるはずであるし、こうす 研究者へもしくはそれを志向す なら、本資料集は、やはり専門 配)したら、木背の私義は信加 原文で刊行(もしくはそれを併 したであろうことである。なぜ (HO) A東京外語大助教授·中嶋 和 である。(動産番房・各四、 も早い完結を持澤するところ大

う作業であるがゆえに、中国語 ら、次の点を率直に指摘した 料を集め、さらに沢出するとい なりの方針があるのだが、 せるか、ということにあるとは ることはいうまでもなかろう 発史研究の進展ひいては現代中 という点はもとより、中国共産 究結した既には、研究者の便宜 を設したい。今後、本資料集が い。まず第一に、これだけの質 つかの点で堅獨の言を弄するな 国研究の発展に、大いに寄与す 各位の熟證と労苦には厚く敬意 もとより、編集者には、それ いかにして資料を活か た。第三に、 う。ともかく、本資料集の一日 死災を続け、 補ってほしいと思 新領科については、今後さらに いものが多々あった。これらの 派一党幹部の論文などで興味深 スクワ)前後の資料や「留ソ を訪れたが、中共六全天会(モ 学アカデミー付属中国学図書館 意味からも是非戦せてほしかっ 論文「北京政変と演人」(『書 だ背景の一つでもある毛沢東の 之がこの論文を書くことになっ ているのだが、それならば、述 ような意味深い資料も収録され 革命の招導者は誰か?」という 巻においては、彭述之、中国国民 は、それらをもっと多く収録し の目にふれにくいものについて んだ毛沢果研究の必要性という 置第八九期)は、ようつっこ てほしかった。たとえば、第一 私は過段、ソ連科

著作からアフォリズムを遅ん で編んだ。プゲ 高橋健二訳、 テ格言集 読書名言 テ で、このときゲーテは調八十歳ったもの。ソレが彼の大叔父に と骨折りがいるものか、知らない。私はそれに八十年を費 したが、今でもまだ目ざすところに達したとは言えない。 気のいい人たちは、読むことを学ぶのにどのくらい時間 ったもの。ソレが彼の大叔父に 要である。八十二歳で没したゲ ついて論じている。 ように読もうとする愚かしざに 知るには、多くの試行錯誤が必 かたのむずかしさにあることを むずかしざよりも、むしろ読み ーテが最晩年にこの言を吐いて 読書のむずかしざが、内容の

について」の名言の一つ。エッ 収められている「芸術と文学 であった。 『ゲーテとの対話』第三部に

新湖文庫)に

録をゲーテに見せた日のこと

作業であることを、改めて考え

いることは、読書が終点のない

当たる著述家デュモンの遺作目

で、対断は統領のむずかしさに

及んだ。ゲーテはそこで、

カーマン酒『ゲーテとの対話』 保だったソレがフランス語で は、ヴァイマル公国公子の教育

らして、不十分なものがあっ の努力に負っていたという点か 時の条件からして、また氏個人 系性・完全性という点では、当 すべき功績であったが、その体 なされた。それは、まさに称聲 て、中国共産党史の資料集成が て、波多野聡一氏の努力によっ 知のように、わが倒ではかつ るといえるのかも知れない。周 国学界は国際的責任を負ってい えるが、その点で、わが国の中 ねばならないことであるともい 部世界において
が非とも
実現せ う。それだけにこの仕事は、外

させずにはいない。